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Фиолетовых окон 
негасимый свет

Март – это еще и начало ого-
родного сезона. Даже далекие от 
этой темы люди замечают это по 
фиолетовому цвету окон, которых 
по вечерам в городе зажигается всё 
больше и больше.

 Это светодиодные фитолампы, 
огородники массово стали исполь-
зовать их для того, чтобы помочь 
растениям справиться с недостатком 
света. Если горит такая в окне –  
точно в этой квартире готовятся к 
дачному сезону. Кстати, специалисты 
говорят, что они приносят максимум 
пользы при минимальном расходе 
электроэнергии. А еще в отличие от 
люминесцентных и обычных лампо-
чек, светодиодные фитосветильники 
почти не нагревают воздух.

Уже оживились магазины и от-
делы семян. В очередной раз народ 
потянулся выбирать разнообразные 
сорта помидоров, перцев и всяких 
цветов. И хотя зелень, огурцы и ка-
бачки сажать еще рано, по словам 
продавцов, их всё равно начали 
активно покупать – заодно уж, чтоб 
не отвлекаться и не ходить по мага-
зинам лишний раз. 

 Но кого мы обманываем? Так или 
иначе заглядывать и в магазины, и 
на рынки мы будем еще частенько, 
пока не закончится посадочный 
период – настоящий огородник успо-
каивается только тогда. И нужны нам 
будут не только рассада и семена, 
а еще куча всего, только доставай 
кошелек. Согласитесь, редко при 
этом кто-то считает выгоду от само-
стоятельно выращенного продукта. 
Часто мы слышим такой аргумент: 
мол, свое, оно без химии, полезнее и 
вкуснее. А во сколько обходится этот 
огурец – не важно, для большинства 
из нас главное – процесс.

 По статистике 45% населения 
дачные участки уже имеют и активно 
занимаются выращиванием овощей 
и фруктов. Социологи отмечают еще 
рост интереса к загородным домам 
чисто для отдыха. Якобы 71% респон-
дентов ответили, что дача перестала 
быть местом для выращивания ово-
щей, и ездят они на нее только ради 
посиделок с друзьями и шашлыков –  
это самый популярный вид досу-
га россиян на даче. А еще якобы 
лишь 42% опрошенных любят за-
ниматься огородом, и 41% готовы 
выращивать цветы и кустарники. Судя 
по фиолетовым окнам, наша любовь к 
огородничеству нисколько не остыла, 
и это прекрасно.

Ольга Хрисанова

Ямы появляются из-за так 
называемых температурных ка-
челей – когда плюсовая темпе-
ратура на улице сменяется ми-
нусовой. Вода, попавшая в щели 
и трещины в асфальте, замерзает 
и разрывает дорожное полотно, 
на следующий день яма таким 
же образом расширяется. Уже в 
феврале начались оттепели, а с 
ними – и проблемы с дорожным 
покрытием. С учетом этого МКУ 
«Дорожное городское хозяйство» 
уже в конце февраля запустило в 
работу асфальтовый завод, уве-
личив объемы выпуска литой ас-
фальтобетонной смеси. Всего же 
на сегодняшний день, по данным 
управления благоустройства, для 
ямочного ремонта улиц города 

уже было использовано более 
230 тонн литого асфальта. 

За две недели с 1 по 15 марта 
было произведено и израсходовано 
145 тонн литого асфальта, ремонт 
произвели на площади поряд-
ка 1250 кв. м, ремонтировались 
участки более чем на 30 улицах.

С конца февраля ямочный ре-
монт ведется по ночам. В первую 
очередь выполняются работы по 
предписаниям ГИБДД, устраня-
ются дефекты покрытия на маги-
стральных улицах общегородского 
значения, а также на улицах, уча-
ствующих в пропуске обществен-
ного транспорта.

Надо иметь в виду, что приме-
нять литой асфальт можно далеко 
не всегда: для этого температу-

ра воздуха должна быть не ниже  
-10 градусов, нельзя вести ремонт в 
метель или во время дождя. 

В управлении благоустройства 
отмечают, что с учетом большого 
количества обращений граждан и 
указаний губернатора Ивановской 
области Станислава Воскресенско-
го работа по устранению дефектов 
дорожного полотна будет усилена. 
Граждане могут сообщать о вновь 
появившихся ямах на дорогах 
через аккаунты администрации 
города в социальных сетях. «Как 
правило, серьезные дефекты 
устраняются в течение недели по-
сле их выявления, если не возни-
кают форс-мажорные обстоятель-
ства», – отмечают в управлении 
благоустройства.

ПОК А СПАСЕТ ТОЛЬКО 
ЛИТОЙ АСФА ЛЬТ

Ежегодно в момент таяния снега на многих дорогах города появляются ямы. 
Но в этом году из-за погодных капризов эта проблема приобрела невиданные 

масштабы – без проблем можно проехать разве что по тем улицам, которые 
ремонтировали в течение последних лет

Определены подрядные организации, которые 
будут выполнять работы по реализации проектов, 
созданных по инициативам жителей, в 2023 году, 
сообщил глава города Владимир Шарыпов.

Всего в рамках программы будут благоустроены  
6 спортивных площадок, 7 общественных территорий 
и дорог, 17 детских игровых площадок и карманных 
парков. Контракты заключены с 8 строительными 
компаниями. В их числе ООО «ПК 21 век», ООО «Ксил-
Иваново», ООО «Энки 37», ООО «Клен». 

«Эти организации не первый год занимаются 
благоустройством городских объектов и зарекомендовали 
себя как надежные партнеры, – сказал мэр. – Есть 
ряд новых компаний, с которыми впервые заключили 
контракты. По всем объектам вместе с жителями и 
депутатами будем вести контроль за исполнением работ». 

Заказчиками от администрации города Иваново 
выступают управление жилищно-коммунального 
хозяйства, комитет молодежной политики, физической 
культуры и спорта, управление благоустройства.
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Давайте дружить
Дорогие читатели! В 68-й ивановской школе 

создали первый в регионе ресурсный класс 
для очного обучения детей с расстройством 
аутистического спектра по программе, прибли-
женной к общей.

Модель ресурсного класса предполагает со-
здание в школе безопасного специально оборудо-
ванного пространства для занятий и отдыха детей 
с аутизмом, закрепление за каждым учеником 
этого класса тьютора, а также включение в штат 
школы отдельного учителя-логопеда, учителя-де-
фектолога, педагога-психолога и учителя. Цель –  
помочь ребенку постепенно, через тьюторов и 
педагогов, адаптироваться к школьной жизни и 
перейти к занятиям в нашем обычном классе.

Сейчас в ресурсный класс приняты трое 
школьников. Адаптация у каждого проходит в 
своем темпе: к примеру, Андрей уже ходит на 
занятия в обычный класс, к Артёму приходят 
знакомиться одноклассники, а Алёна пока только 
привыкает к школе.

Дети в школе очень хорошо и по-доброму 
приняли новых одноклассников. Интересуются, 
стараются помочь и подружиться. В этом ведь и 
есть вторая важная задача проекта – не только 
дать возможность особенным детям расти в есте-
ственной социальной среде, но и помочь нам всем, 
как обществу, жить и учиться без страха перед 
людьми, в чем-то не похожими на нас.

В нашем городе инклюзивную среду давно 
выстраиваем на базе дошкольных учреждений, 
спортивных центров и учреждений дополнитель-
ного образования. И в общеобразовательных 
учреждениях у нас уже есть опыт работы с детьми 
с синдромом Дауна.

Ресурсный класс для ребят с расстройством 
аутистического спектра – первый опыт в регионе 
и городе. Он не смог бы открыться без помощи 
и инициативы центра «Солнечный круг», гран-
товой поддержке от правительства Ивановской 
области и лично Станислава Воскресенского. 
Проект обеспечен финансированием сразу на три 
года – более 16 млн рублей будут направлены на 
оборудование и оплату труда специалистов.

В этом году в ресурсный класс примут еще 
троих ребят. Надеюсь, результат будет положитель-
ным, и мы сможем расширить подобную практику.

  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

напоминаем

  Ивановский акцент

«Танцетворение»
XII Всероссийский конкурс-фестиваль хореографического искусства 

«Танцетворение» завершился ярким гала-концертом и торжественной 
церемонией награждения участников.

В этом году в конкурсе приняли участие более 1200 конкурсантов из 
Нефтеюганска (ХМАО-Югра), Костромы, Владимира и пос. Гусевский 
(Владимирская область), Пересвета (Московская область), Электростали 
(Московская область), Гаврилова-Яма (Ярославская область) и городов 
Ивановской области – Иванова, Кохмы, Фурманова, Шуи, Южи, Родников и 
Богданихи.

Три фестивальных дня были насыщенными: мастер-классы, показы 
спектаклей и, конечно, конкурсные выступления. На суд жюри креативные 
и талантливые участники представили больше 200 хореографических 
номеров, танцевальных шоу, перформансов и спектаклей.

По итогам конкурса-фестиваля присуждено 24 звания лауреата  
I степени, 32 звания лауреата II степени, 42 звания лауреата III степени,  
36 званий дипломанта I степени, 29 званий дипломанта II степени, 8 званий 
дипломанта III степени.

Также жюри конкурса присудило три Гран-при. Их обладателями стали:
– старшая группа народного коллектива ансамбля народного танца «Иван 

да Марья» в номинации «Народный танец»;
– группа «Ирис» образцового хореографического ансамбля «Сказка» в 

номинации «Эстрадный танец»;
– образцовый хореографический коллектив театр танца «Нон-стоп» 

(группа 6–8 лет) в номинации «Эстрадный танец».

В Иванове снесут самострой
Работы по демонтажу самовольных построек и строений, 

представляющих угрозу для жизни и здоровья граждан, пройдут в период 
с марта по май 2023 года.

Под снос попадают следующие объекты:
– самовольная постройка по адресу: ул. Каравайковой, 90а;
– самовольная постройка по адресу: ул. Шевченко, у дома 1;
– самовольная постройка по адресу: ул. Шубиных, 12а;
– самовольная постройка по адресу: ул. Минская, у дома 4а;
– самовольная постройка по адресу: ул. Велижская, 55а, стр. 1;
– самовольные постройки по адресу: ул. Шубиных, у дома 13;
– здание бывшей трансформаторной подстанции между домами 61 и 61а 

Торфяного переулка;
– здание по адресу: ул. Лакина, у дома 12.

Новый телефон 
горячей линии 

С 20 марта будет изменен телефон 
горячей линии Отделения СФР по 
Ивановской области. С этого дня по 
всем социальным вопросам граждане 
смогут позвонить по номеру:  
8-800-200-02-49.

Операторы горячей линии 
предоставляют консультации по всем 
вопросам и услугам, связанным с 
социальной поддержкой, включая 
получение сертификата на 
материнский капитал, единого 
пособия, оформление инвалидности 
или путевки в санаторий и т.д.

Важно отметить, что консультацию по 
телефону можно получить только после 
прохождения идентификации личности 
с использованием кодового слова.

В прошлом году специалисты отдела 
дистанционного обслуживания граждан 
предоставили жителям Ивановской 
области почти 170 тысяч консультаций.

«Семья года» – прием заявок
До 10 апреля семьи, зарегистрированные и проживающие в областном 

центре, могут подать заявку в управление социальной защиты населения 
администрации города Иваново по адресу: Шереметевский пр., 1, комн. 210, 
телефон: 59-47-35 и 59-37-36, электронная почта: uszn@ivgoradm.ru. График 
работы: пн-чт с 9:00 до 17:00, пт с 9:00 до 15:00.

К заявке необходимо приложить информацию о семье – рассказ обо всех 
членах, об увлечениях, успехах, наградах и фотографии.

Отметим, кандидатуры направляются как от общественных организаций, 
трудовых коллективов, так и самостоятельно.

Принять участие можно по следующим номинациям:
– «Творческая семья»;
– «Многодетная семья»;
– «Спортивная семья»;
– «Семейные традиции»;
– «Приемная семья».
Подведение итогов городского конкурса и чествование победителей по 

традиции состоится в рамках празднования Дня любви, семьи и верности  
8 июля. А лучшие семьи Иванова буду направлены для участия в областном 
этапе конкурса «Семья года».

Напомним, городской конкурс «Семья года» проводится в областном 
центре с 2008 года. За это время победителями стали около 80 семей, многие 
из которых стали первыми и на региональных конкурсах.

Нужны волонтеры 
для проведения 
голосования 
за объекты 
благоустройства 

На портале Добро.ru открыта 
регистрация волонтеров для поддержки 
проекта общероссийского масштаба –  
единой платформы по голосованию 
за объекты благоустройства на сайте 
37.GORODSREDA.RU. Об этом сообщили 
в ресурсном центре добровольчества 
Ивановской области.

Голосование будет проходить с  
26 апреля по 30 мая. В период этого 
времени каждый житель Ивановской 
области старше 14 лет будет иметь 
возможность проголосовать на сайте 
за территорию, которую, по его мнению, 
нужно первостепенно благоустроить в 
его городе. Те объекты, которые наберут 
наибольшее количество голосов, будут 
помещены в адресный перечень 
на благоустройство и дальнейшее 
проектирование в 2024 году.

Задача добровольцев – 
информирование горожан о проектах, 
которые выносятся на обсуждение, и при 
необходимости помощь в регистрации на 
платформе для голосования.

Чтобы стать волонтером голосования 
в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды», нужно 
оставить свою заявку на сайте Добро.ru.

В случае протечек кровли или 
осыпания штукатурного слоя, а 
также образования наледи на 
крышах необходимо обращаться 
в свою управляющую компанию 
по телефонам, размещенным на 
платежных документах (квитанциях), 
а также в Единую дежурно-
диспетчерскую службу города 
Иваново по номеру 900-099.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Поправки в бюджет
В бюджете города на 2023 год пред-

усмотрены средства на ремонт детских са-
дов и благоустройство общественных про-
странств.

На внеочередном пленарном заседа-
нии депутаты приняли поправки в муни-
ципальный бюджет. Доходы и расходы 
увеличиваются, происходит это во мно-
гом благодаря поддержке региона, а так-
же увеличению объема налоговых и нена-
логовых поступлений. 

Дополнительные средства будут на-
правлены на развитие образования города 
Иваново. В расходной части бюджета пред-
усмотрены средства на капитальный ремонт 
детских садов. Напомню, что благодаря под-
держке губернатора Станислава Сергеевича 
Воскресенского в областную программу по 
капитальному ремонту детских садов в этом 
году вошли 8 дошкольных образовательных 
учреждений областного центра. 

Вместе с этим в бюджете предусмо-
трены средства на укрепление матери-
ально-технической базы и охрану зданий 
муниципальных образовательных орга-
низаций. Стоит отметить, что в каждой 
школе появится советник директора для 
проведения воспитательной работы сре-
ди учащихся и обеспечения деятельности 
детских общественных организаций. Шко-
ла должна не только давать азы знаний по 
предметам, но и проводить воспитатель-
ную работу и прививать учащимся любовь 
к родине, труду и уважительному отноше-
нию к старшим. 

Традиционно большое внимание уде-
ляется финансированию работ по благо-
устройству. Выделены дополнительные 
средства на капитальный ремонт ведущих 
магистралей и на благоустройство обще-
ственных пространств. В этом году в Ивано-
ве благодаря поддержке региона и активно-
сти жителей будет реализовано 30 проектов 
в разных районах города. 

В ходе пленарного заседания депутаты 
ознакомились с итогами работы отделов ор-
ганов внутренних дел по городу Иваново за 
2022 год. В целом в прошлом году наблю-
далось незначительное снижение общего 
числа зарегистрированных преступлений. 
При этом хочется отметить увеличение ко-
личества раскрытых дел, что говорит о пло-
дотворной и слаженной работе сотрудни-
ков полиции. 

На пленарном заседании в ходе приня-
тия бюджета депутаты поддержали пред-
ложение по выделению 2 млн рублей на ре-
монт пунктов приема жителей участковыми 
уполномоченными. 

На пленарном заседании утвердили со-
став Общественного совета города, который 
будет работать в течение двух лет. 

Координатор «Женского движения 
«Единой России» в Ивановской области, 
советник губернатора Ирина Сидорина 
в первых рядах подала документы на 
участие в голосовании. Она отметила, 
что участницы «Женского движения» 
выбрали объектом своего внимания 
самые важные для женщин сферы – от 
помощи молодым семьям в приоб-
ретении жилья до решения вопросов 
благоустройства. «Мы обозначаем 
самые острые вопросы, решить которые 
можно только сообща, в том числе при 
поддержке депутатов, – считает Ирина 
Сидорина. – Предварительное голосо-
вание – это уникальная возможность 
для всех, кто думает о будущем нашей 
страны и наших детей!»

Руководитель фракции «Единая 
Россия» в городской думе Кохмы Сергей 
Русинов рассказал, что выдвинуть канди-
датуру на предварительное голосование 
его попросили волонтеры кохомского 

штаба «Мы вместе», оказывающего по-
мощь участникам СВО. «По инициативе 
губернатора Станислава Сергеевича Вос-
кресенского ведется активная поддержка 
мобилизованных и их семей, – говорит 
Сергей Русинов. – Облдума должна быть 
активной помощницей губернатора в 
таких вопросах». 

Еще один участник предваритель-
ного голосования, главврач Ивановской 
областной клинической больницы, 
депутат гордумы Иванова Игорь Волков 
рассказал, что его участие в выборах 
«кандидатов в кандидаты» поддержал 
коллектив больницы, ряда других 
лечебных учреждений, а также члены 
Ассоциации врачей Ивановской области. 
«Уверен, что нам нужно сконцентри-
ровать силы на развитии социальной 
сферы – поддержке школ и детских са-
дов, местных инициатив, спортивных и 
общественных организаций», – убежден 
Игорь Волков. 

Депутат Ивановской гордумы Борис 
Шаляпин, отвечая на вопрос, почему 
решил участвовать в предварительном 
голосовании, сказал, что хочет увидеть, 
как жители оценивают его депутатскую 
работу: «Рассчитываю на поддержку тех, 
с кем я совместно работаю на протяже-
нии нескольких лет».

Депутат Ивановской областной думы 
Василий Максимов считает, что предва-
рительное голосование – это уникальный 
формат, благодаря которому жители могут 
выбрать кандидатов в кандидаты. «Люди 
сами решают, кто будет представлять их 
интересы от партии на осенних выборах 
в Ивановскую областную думу, – говорит 
Василий Максимов. – Для партии очень 
важно мнение жителей, чтобы кандидата-
ми стали те, кому они доверяют».

Напомним, выдвижение участников 
проходит с 8 марта по 27 апреля. Предва-
рительное голосование состоится с 22 по 
28 мая в электронном формате.

Общественный институт действует в Иванове с 2010 года. 
Кандидатуры предлагаются общественными организациями, а 
утверждаются главой города Иваново и председателем Иванов-
ской городской думы. Прием заявок для формирования нового 
созыва общественного совета был объявлен в январе текущего 
года. Собрав и изучив все предложения, гордума и мэрия реко-
мендовали по семь человек соответственно.

В VII созыв городского общественного совета 
вошли:

1. Гучигов Бухади Исмаилович – председатель Ивановского областного 
отделения Общероссийской физкультурно-спортивной общественной ор-
ганизации «Федерация КУДО России»

2. Казначеева Светлана Вадимовна – председатель Cовета ТОС «Ме-
ланжист», волонтер Ивановского областного отделения Общероссийского 
общественного благотворительного фонда «Российский детский фонд»

3. Котов Дмитрий Юрьевич – генеральный директор общества с ограни-
ченной ответственностью «Ивановская фабрика игрушек», представитель 
Ивановского регионального отделения Общероссийской общественной 
организации «Деловая Россия»

4. Крмоян Гаяне Роменовна – заместитель председателя Ивановской 
областной общественной организации «Комитет женщин Армении»

5. Мягков Алексей Александрович – проректор по инфраструктурному 
развитию Ивановского государственного энергетического университета

6. Селиверстов Дмитрий Александрович – представитель Ивановской 
региональной общественной организации «Ресурсный центр организации 
добровольческой деятельности «Ивановский волонтерский центр»

7. Царевская Анна Алексеевна – директор благотворительного фонда 
«Ива»

8. Быстров Николай Иванович – председатель Ивановской городской 
организации Всероссийской общественной организации ветеранов (пен-

сионеров) войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов, 
почетный гражданин города Иваново

9. Ладихина Анна Владимировна – директор муниципального бюд-
жетного учреждения дополнительного образования Центр гражданского 
и патриотического воспитания «Высота», член Ивановской областной 
детской общественной организации содействия развитию детей «Союз 
детских организаций и объединений (СДО)»

10. Межирицкая Светлана Евгеньевна – член Ивановского региональ-
ного штаба Регионального отделения Общероссийского общественного 
движения «Народный фронт «За Россию» в Ивановской области

11. Новиков Александр Юрьевич – атаман Ивановского хуторского 
казачьего общества

12. Федосеева Елена Юрьевна – член президиума Ивановского ре-
гионального отделения Общероссийской общественно-государственной 
организации «Союз женщин России»

13. Шепелев Валерий Венальевич – генеральный директор общества 
с ограниченной ответственностью «Продвагон»

14. Щебельский Владимир Анатольевич – член президиума Ива-
новского регионального отделения Общероссийской общественной 
организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ».

Как отметил глава города, выбирали людей, прежде всего, 
деятельных, энергичных и готовых работать: «Не всегда наши с 
ними взгляды полностью совпадают, но тем ценнее совместная 
работа». Мэр выразил надежду, что совет как можно быстрее 
включится в работу, например присоединится к обсуждению 
программы дорожного ремонта этого года.

Напомним, в 2021 году форма взаимодействия мэрии с 
общественностью изменилась: в дополнение к общественному 
совету была создана Экспертная группа при главе города Ива-
ново по социально значимым вопросам.

Состав Общественного совета города 
Иваново VII созыва

«В этом году в общественный совет вошли в основном уже зарекомендовавшие себя общественные 
деятели, проявившие себя в разных сферах и радеющие за развитие этих отраслей. Это и местное 

самоуправление, и ветеранское движение, и спорт, и экология, помощь военнослужащим  
и движение народного фронта», – рассказал мэр областного центра Владимир Шарыпов

«Единая Россия» 
дала старт выборам 
кандидатов в кандидаты
После того как в реготделении «Единой 
России» объявили о старте предварительного 
голосования, документы для участия уже 
подали десятки человек
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В ТРАНСПОРТНУЮ 
КОМПАНИЮ 

ТРЕБУЮТСЯ: 

З/п договорная

КЛАДОВЩИК-
ПРИЕМОСДАТЧИК

ГРУЗЧИК

Место работы 
ст. Текстильный Иваново

8 920 125 69 30
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Дорожный мастер – 
з/п 57500 ₽

Бригадир пути – 
з/п 36 000 ₽

Монтер пути – 
з/п 30 000 ₽

В генподрядную 
организацию 

ОАО «РЖД» 
ТРЕБУЮТСЯ 

СОТРУДНИКИ: 

ре
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Не только родители могут помочь маленькому челове-
ку разобраться в том, чем он хочет заниматься в будущем. 
В Иванове на базе «Перспективы» создана целая система 
знакомства молодых людей с миром профессий. Продол-
жаем наш разговор со Светланой Новиковой о том, какие 
возможности предлагает школьникам и их родителям го-
родская система профориентации. 

– Само слово «профориентация» звучит как-то офи-
циально и скучно. Как будто в класс приходят взрослые 
и начинают нудно объяснять, как важно выбрать пра-
вильную профессию…

– На самом деле это совсем не скучно, и сегодня про-
фориентация – не нудные лекции. За последние годы 
благодаря поддержке управления образования и наших 
партнеров – колледжей, вузов, предприятий, работающих 
в разных отраслях, – удалось создать систему профориен-
тации, которая включает все школы города и которая на-
правлена на всех – от начальных классов до выпускников. 

На базе нашего центра создана интерактивная пло-
щадка «Мастерград». Ребята из начальных классов знако-
мятся в игровой форме с миром профессий – врач, стро-
итель, парикмахер, полицейский и другие. Это первые 
пробы, но они очень важные. Потому что ребенок, во-пер-
вых, задумывается, что такое мир профессий. Пробует 
примерить на себя какие-то, иногда даже такие, о которых 
он раньше и не знал.

– Увлечь чем-то ребенка 7–11 лет достаточно просто. 
А вот в средней школе, на мой взгляд, уже начинаются 
проблемы.  

– В работе со школьниками 5–7-х классов мы исполь-
зуем не игровые формы, а трудовые. Не секрет, что сейчас 
во многих школах нет полноценных уроков технологии, 
потому что нет базы или преподавателей. И вся технология 
сводится к проектной деятельности. Два года назад мы 
создали площадку под названием «Класс труда». Она на-
ходится по адресу ул. Жиделёва, 27, – там располагаются 
наши «ручные» объединения, где можно заниматься по 
таким направлениям, как радиоэлектроника, столярное 
дело, кулинария, керамика. И ребята 5–7-х классов по сре-
дам приходят и пробуют себя в ручном труде. И детям это 
очень нравится, ведь сегодня мало где можно попробовать 
поработать с глиной или на станке с деревом. А ведь это 
прекрасная возможность познакомиться с практическими 
основами той или иной профессии. 

Кроме того, мы проводим различные мероприятия, 

например конкурс агитбригад «Есть такая профессия». 
Готовясь, ребенок глубже узнает о той или иной сфере дея-
тельности. Причем мы стараемся использовать профессии 
нашего региона: швея, ткач, врач. 

Для 8–9-х классов мы предлагаем проект «Про-
фи-класс», созданный на базе нашего центра. Здесь уже 
идет профдиагностика, групповое профтестирование, 
групповые профигры. Главная задача – чтобы школьник 
осознал, чего он хочет и насколько готов к той или иной 
деятельности. Мы объясняем, что важно не только хотеть 
быть кем-то, но и иметь определенные навыки, психоло-
гически быть готовым к определенной специфике. Мы 
помогаем ребятам определиться, изучить себя, свои ка-
чества, характер, индивидуальные особенности, интеллек-
туальные способности. Подсказываем пути: что я должен 
сделать, чтобы в конце концов прийти к своей цели. Если 
эта цель по каким-то причинам не достигнута по прямому 
пути – например, ребенок заболел и не смог сдать ЕГЭ – 
мы помогаем разработать какие-то параллельные марш-
руты, чтобы это не было неудачей всей жизни. 

– Насколько это интересно? Особенно с учетом сте-
реотипа, что именно подросткам ничего не нужно, кро-
ме телефонов и интернета.

– Большинство детей очень замотивированы. С од-

ной стороны, подросткам всегда интересно узнавать 
что-то новое про себя, разобраться в себе, найти ответ 
на вопрос, кто я и в чем моя уникальность. И профте-
стирование может дать ответы. С другой стороны, они, 
несмотря на стереотипные представления взрослых, 
очень много думают о своем будущем, о том, кем и где 
работать. Поэтому многие подростки заинтересованы 
в работе с нами. 

– А индивидуальные консультации у вас есть? И 
сколько это стоит?

– У нас все занятия бесплатные. И да, индивидуальные 
консультации, в том числе у психолога, возможны – для 
этого родителям надо просто обратиться в наш центр. 

Мы отошли от системы, когда группа детей проходит 
профдиагностический тест, получает какие-то резуль-
таты и уходит. Это не очень эффективно: и подросток, и 
его родители не всегда понимают, что дальше делать с 
этими результатами, как их интерпретировать, над чем 
работать. Мы видим свою задачу в том, чтобы реализовать 
на практике результаты тестирования. Так что подростки 
проходят несколько групповых занятий, а потом, если надо, 
есть индивидуальные. 

– Что вы можете предложить старшеклассникам? 
Школьная система предполагает, что уже к 9-му классу 
все дети определились с выбором будущей профессии, 
но на практике это зачастую не так. 

– Для ребят 8–10-х классов у нас предусмотрено и 
профтестирование, и исследовательский проект образова-
тельного пространства города «Разведка». Например, у нас 
была «разведка» в учреждениях среднего профессиональ-
ного образования. Команда школьников из пяти человек 
получает задание прийти в какой-нибудь колледж или 
училище, получить информацию, чему там учат, сделать 
информационный ролик. Подобную «разведку» мы про-
водим и в вузах, которые являются нашими партнерами, 
и на некоторых предприятиях. По большому счету, таким 
образом мы показываем и детям, и родителям, что в Ива-
нове есть возможность получить интересную профессию, 
и потом работать на развивающемся предприятии. 

И, конечно, конкурс «Basic Skills», который в этом году 
будет проходить уже в девятый раз. В нем участвуют более 
500 старшеклассников. Это очень важный этап знакомства 
школьников с системой профессионального образования 
города, а вузам и колледжам позволяет привлечь потен-
циальных студентов 

От игр – к учебе и производству
Как устроена система профориентации в Иванове

В одном из предыдущих номеров «РК» мы рассказывали, как помочь ребенку выбрать будущую профессию. Чтобы она не только приносила деньги, 
но и давала возможность реализовать способности. Разобраться в этом нам помогали директор муниципального центра профориентации 

и развития «Перспектива» Светлана Новикова и методист по профориентации Алиса Лотоцкая
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ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru

ДОСТАВКА

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Кораблёв 
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 Машинисты КДИ 5 разряда
 Автомеханик
 Производитель работ в дорожной службе
 Начальник участка по заготовке, хранению 

   и отпуску противогололедных материалов
 Трактористы
 Машинисты фронтального погрузчика
 Водитель самосвала
 Подсобные рабочие
 Дорожные рабочие
 Мастера дорожных работ 
Заработная плата – 
от 25 тыс. до 80 тыс. рублей + премия 
в зависимости от специализации и вида работ. 
Сменный график.

 Специалист отдела закупок – 
   заплата 34 тысячи рублей. График 5/2.

Полный соцпакет. Бесплатный служебный 
транспорт (с работы на работу).

ТЕЛЕФОНЫ: 23-62-33, 23-62-72
ул. Генерала Белова, 110. Отдел кадров. 

МКУ «Дорожное городское хозяйство» 

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ: УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ РЕГИОНА!
С наступлением паводкового периода возможны случаи деформации наружных 

подземных газопроводов, а также oпop надземных газопроводов. Подвижки грунта 
наиболее вероятны в заболоченных и пучинистых грунтах, в местах размывов.

В случае разрыва газопровода, газ может попадать в каналы теплотрассы, 
каналы телефонных линий связи, канализацию, а далее в подвалы жилых 
общественных зданий, что может привести к трагическим последствиям.

Обнаружить место повреждения можно и по пузырькам на лужах 
и по характерному запаху газа.

До прибытия работников газовой службы необходимо принять меры 
предосторожности: 

нельзя заходить в загазованную зону, пользоваться открытым огнем, курить.
Если вашему дому грозит опасность затопления, то необходимо перекрыть 

краны перед газовыми приборами и на вводе в дом.
В связи с наступлением паводкового периода, убедительная просьба к жителям, 
а также руководителям предприятий, о всех случаях размыва, деформации 

подземных газопроводов и затопления домов, а также в случае обнаружения запаха 
газа НЕМЕДЛЕННО сообщать в аварийно-диспетчерскую службу филиала АО 

«Газпром газораспределение Иваново» в г. Иваново и Ивановском районе 
по телефонам 04 или 112 круглосуточно.

Всё это части большого, сложного 
механизма, который, конечно, отла-
жен далеко не идеально. Но нельзя 

не замечать ежедневный труд профес-
сионалов, в основном добросовестных и 
порой самоотверженных людей.

«В большинстве своем работни-
ки нашей отрасли заинтересованы в 
развитии производства, повышении его 
эффективности, конкурентоспособно-
сти, производительности труда, ведь от 
этого будет зависеть и их зарплата, –  
говорит Татьяна Житлова, председатель 
областной организации профсоюза 
жизнеобеспечения. – Отрасль развива-
ется, при этом работодатели, ведущие 
социально ответственный бизнес, гото-
вы к конструктивному диалогу в рамках 
социального партнерства. Например, 
наша областная организация профсоюза 
ежегодно дает предложения в проект 
областного бюджета на следующий год 
и с 2017 года говорит о необходимости 
формирования программы «Модерни-
зация объектов коммунальной инфра-
структуры и обеспечение функциони-
рования систем жизнеобеспечения». 
Может быть, благодаря в том числе и 
нашим многочисленным обращениям, 
впервые за много лет в 2021–2022 годах 
на реализацию программы в бюджет 
Ивановской области были заложены 
средства. 

С 2010 года ежегодно мы проводим 
семинары с привлечением экспертов в 
сфере правового регулирования ЖКХ. 
По нашей инициативе ежегодно прово-
дятся конкурсы на лучшую организацию 

Починим, подключим, устраним – 
ВСЁ БУДЕТ В ПОРЯДКЕ! 

В воскресенье работники ЖКХ отмечают профессиональный праздник

В состав предприятий ЖКХ города Иваново входят 136 управляющих 
организаций, 291 ТСЖ, ЖСК, ресурсоснабжающие организации, 
региональный оператор по обращению с ТКО, региональный фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов, обеспечивающие 
условия жизнедеятельности населения. 

и предприятие. Победителям присужда-
ются дипломы, наиболее отличившиеся 
работники представляются к торже-
ственному награждению. В этом году 
ими стали директор ООО «Лифтремонт» 
Вера Кондратьева и мастер МКУ «До-
рожное городское хозяйство»  Влади-
мир Пименов, а также  АО «Водоканал». 
Организуются и конкурсы професси-
онального мастерства, профсоюзные 
новогодние елки, путевки в здравницы. 
Мы стараемся держать руку на пульсе 
важных для работников отрасли вопро-
сов – ее сохранения и развития, обе-
спечения достойной заработной платы, 
надлежащих условий и охраны труда». 

Герои есть и на бытовом 
фронте

В этой сфере есть и свои герои, 
передовики и ветераны, отдавшие про-
фессии много лет. Среди них, например, 
бывший сотрудник городского управле-
ния жилищно-коммунального хозяйства 
Нина Николаевна Пичугина. Сейчас 
она активный член городского совета 
ветеранов, принимает участие в работе 
комиссии по социальной поддержке. И 
сотни ее коллег по-прежнему ежедневно 
идут со своим инструментом на быто-
вой фронт. Многие – настоящие ма-
стеровые, так они еще порой работают 
психологами: «Не волнуйтесь, граждане, 
сейчас устраним, поставим, подключим, 
будет вам и свет, и вода, и тепло». И в 
ответ они видят благодарность людей, 
для которых работают, и понимание 
важности этой работы.

Праздник и жильцов тоже
В феврале 2023 года Иваново уча-

ствовало в отборе для предоставления и 
распределения субсидий для реализации 
мероприятий по созданию мест (площа-
док) накопления твердых коммунальных 
отходов. И в рамках этой субсидии на 
территории города планируется орга-
низовать 61 место накопления твердых 
коммунальных отходов.

Конечно, коммунальная сфера не 
может быть спокойной. В наших домах 
всегда будет что-то выходить из строя и 
ломаться, и всегда найдется, что отла-
дить, довести до ума, отремонтировать и 
улучшить. И горожане постоянно будут 
обращаться в мэрию с этими вопросами, 
потому что они живые люди. 

Сейчас чаще всего ивановцы пишут в 

управление ЖКХ города Иваново о про-
блемах содержания общего имущества 
своих многоквартирных домов, придомо-
вых территорий, контейнерных площадок, 
а также о начислениях платы за комму-
нальные услуги. А помните, было время, 
когда всех волновал вопрос несправедли-
вого начисления платы за общедомовое 
имущество? Теперь он практически снят. 
В мэрии отмечают, что в ходе тесного 
взаимодействия с инициативными жите-
лями, членами советов многоквартирных 
домов, председателями ТСЖ, членами 
городского совета ветеранов удается 
решать многие коммунально-бытовые 
вопросы. То есть и активные, неравно-
душные жители также могут быть при-
частны к профессиональному празднику 
сферы ЖКХ 
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Первая встреча состоялась 16 марта, 
следующая, темой которой будет благоу-
стройство дворов, пройдет 29 марта, и вы 
еще можете успеть зарегистрироваться. О 
том, что ждет ивановцев в рамках «Цвету-

щего города», который из конкурса вырос до настоящей 
программы, рассказывает исполнительный директор 
фонда «Ива» Анна Царевская.

– Анна, будут ли какие-то изменения в конкурсе?
– В этом году «Цветущий город» проходит при под-

держке Фонда президентских грантов, благодаря чему 
мы сформировали на базе наших прежних наработок це-
лую программу, которая включает не только конкурсную 
часть, но и образовательную. Это позволит большему 
числу горожан, которым интересна тема благоустрой-
ства и озеленения, принять участие в мероприятиях и 
получить полезную информацию. Мы считаем одной из 
своих главных задач именно просвещение людей, хотим 
дать им возможность пообщаться с профессионалами, 
узнать об основных принципах городского озеленения, о 
новых тенденциях.

– Что могут узнать жители на мероприятии  
29 марта? Оно ведь не входит в конкурсную часть 
программы?

– Его можно назвать предварительным, и участие в 
нем не означает автоматического участия в конкурсе, 
регистрация на который будет объявлена отдельно, в 
конце марта. А 29 марта мы хотим рассказать горожа-
нам, как можно создать и реализовать свой проект по 
благоустройству, какие механизмы поддержки есть в 
нашем городе.

Например, далеко не все знакомы с программой 
поддержки местных инициатив, в рамках которой можно 
получить финансирование из городского бюджета. 

– Но ведь для участия в этой программе нужно 
разработать проект, составить смету, и многие просто 
не уверены, что смогут сделать это правильно.

– У нас есть архитектор, который поможет сделать 
проект и смету, и в этом году мы уже оказываем под-
держку трем проектам. Но проблема есть и в том, что 
люди не знают о самой программе, не понимают, куда, к 
кому обращаться, чтобы принять участие в ней, нужно 
ли будет софинансирование и т.д. – обо всём этом мы 
тоже расскажем 29 марта.

Кроме того, участники нашего мероприятия смогут 
познакомиться с ландшафтной фотовыставкой, пообщать-
ся и с профессионалами, занимающимися озеленением, и 
друг с другом – это всегда очень позитивный опыт. 

– Что ждет ивановцев в рамках конкурсной части 
программы «Цветущий город» в этом году?

– С 13 апреля начинается образовательная часть, 
которая включает шесть лекций плюс консультации. 
Кроме того, в этом году добавятся практические занятия. 
В частности, участники узнают об основных правилах и 
сроках обрезки деревьев и кустарников, получат навыки 
по формированию живых изгородей. 

Также будет выездное занятие в одном из иванов-
ских питомников, где нашим участникам расскажут о 
правилах выбора растений, о том, как оценить качество 
посадочного материала по внешним признакам. 

Третье практическое занятие пройдет в рамках 
нашего субботника: специалисты по ландшафтному ди-

зайну научат правильной посадке растений на примере 
нового цветника в одном из городских скверов. Можно 
сказать, совместим приятное с полезным. 

Кроме того, в ходе образовательного блока будет орга-
низована экскурсия в ботанический сад ИвГУ и по объек-
там озеленения в разных районах Ивановской области.  

– А дальше? Участники на основании полученных 
знаний будут создавать свои проекты озеленения?

– Да, как и в прошлом году, эти проекты будут рас-
сматривать специалисты компании «GreenArt», давать 
рекомендации. А затем наступит практический этап. 
Напомним, что команды, чьи проекты будут отмечены 
как лучшие, получат поддержку в виде посадочного ма-
териала. Кроме того, на этапе реализации проектов наши 
ландшафтные дизайнеры будут осуществлять куратор-
ское сопровождение.

– Анна, судя по тому, что в прошлом году на уча-
стие в конкурсе заявилось почти сто команд, интерес 
к озеленению своих дворов, школ, детских садов, 
общегородских пространств у горожан есть. А в чем 
интерес фонда при реализации таких проектов?

– Я считаю, что наши интересы нельзя отделять от 
интересов жителей города – мы ведь тоже живем здесь и 
хотим видеть Иваново красивым, комфортным и зеле-
ным. То, каким будет наш город, зависит в том числе от 
каждого из нас. Мы можем поделиться с людьми знания-
ми и опытом профессиональных ландшафтных дизайне-
ров, показать им перспективу – а дальше всё в их руках. 
И, как показал опыт прошлого года, у нас очень много 
неравнодушных жителей, которые готовы делать мир 
вокруг себя лучше 

«Цветущему городу» – 
зеленый свет!

Фонд «Ива» объявляет о старте программы «Цветущий город»
Многие горожане в этом году ждали информации о начале конкурса «Цветущий город». Спешим порадовать – с конца марта 

благотворительный фонд «Ива» откроет регистрацию на участие. А сейчас в Иванове проходят предварительные образовательные 
мероприятия, посвященные благоустройству и озеленению территорий образовательных учреждений и городских дворов

Записаться на бесплатное мероприятие  
«Как благоустроить свой двор», которое состоится 29 марта в 

17:00 в ЦКиО, можно на сайте благотворительного фонда «Ива» 
ivafond.ru или через аккаунт фонда в «ВКонтакте». 

На мероприятии вы узнаете: 
– Современные базовые принципы благоустройства и озеленения. 

– Частые ошибки в проектировании и озеленении – как их избежать. 
– Рабочие инструменты для повышения комфорта и безопасности 

дворовых территорий своими силами. 
– Недорогие варианты грамотного и малоуходного озеленения.

Также вы сможете познакомиться с авторами проектов  
из города Иваново, которые уже достигли результатов  

в преображении своих дворов.

текст: Екатерина Сергеева
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Сделай сам
История кукольного театра доволь-

но древняя. Она начинается с языческих 
обрядов древнего Египта, Греции и Рима. 
В античности возникла идея изобразить 
мир с помощью ящика без передней 
стенки. На дне делали прорези, в кото-
рые вставляли палочки для управления 
куклами. 

В России были популярными бала-
ганы с кукольным Петрушкой, который 
собирал на городских площадях толпы 
восхищенных зрителей. Этот разухаби-
стый, смелый и острый на язык персонаж 
довольно часто появлялся и в Ивано-
во-Вознесенске. На ярмарках и массовых 
гуляньях артисты разворачивали свой 
мини-театр и как могли развлекали и 
даже просвещали людей. Кукольный 
театр – это подлинно народное искусство. 
И, конечно, наш Ивановский театр кукол 
ежедневное тому доказательство. 

И всё же, в какой момент человек ста-
новится кукольником? Владимир Гусаров 
уверен: «Мало выучиться в институте (в 
Санкт-Петербурге есть специальный вуз), 
артист должен своими руками сделать 
куклу, понять, как она живет, как дви-
гается. В начале своей работы я делал 
как раз Петрушку. Помню, вырезал его 
голову из дерева, и наш завхоз для этого 
специально доставал липу. Хотя проще 
было использовать глину или папье-маше. 
Теперь могу спокойно понять, как устро-
ена любая кукла, как и что в ней можно 
отремонтировать при необходимости. Но 
сейчас уже пришли новые технологии, 
такие как печать на 3D-принтере. В нашем 

новом спектакле «Умка» белая медве-
дица, например, сделана из пластика и 
распечатана. Ее вместе с другими героями 
привез в театр московский режиссер и 
художник Амир Ерманов. Мелкие детали 
действительно проще напечатать, кукла 
при этом ничего не теряет, ни в образе, 
ни технически, а художнику проще. Но в 
любом случае все куклы дорабатываются 
вручную, чтобы они были выразительны-
ми и «теплыми».

С инструментом нужно 
здороваться

Труднее ли кукольнику выразить 
себя, в сравнении, допустим, с драма-
тическим артистом? Был бы, к примеру, 
Андрей Миронов с куклой в руках так же 
хорош? Владимир Гусаров считает, что 
любой хороший артист справился бы: 
«Во многих драматических спектаклях 
тоже используется куклы, приглашают 
для консультаций наших специалистов. 
Мне кажется, равноценна любая творче-
ская работа, если она делается с отдачей, 
с любовью. И нельзя сравнивать, что 
легче: петь арию, произносить монолог 
или играть на сцене с куклой. Кукла – 
это инструмент, но в то же время не 
реквизит. Я сам работал артистом-ку-
кольником, у нас было принято перед 
спектаклем здороваться, согреть куклу, 
проверить, всё ли у нее работает, не 
болеет ли. У них ведь тоже есть характер, 
и ведут они себя по-разному: капри-
зничают, бывает, не хотят работать или, 
наоборот, находятся в полном контакте 
с артистом. Плох тот кукольник, кто не 
может выразить себя через куклу».

Слон из канистры,  
павлин из веера

Насколько сложно оживить кусок 
ткани, дерева или пластика? Артист берет 
в руки тряпочку, а публика видит дерево на 
ветру – как так? Заслуженный артист Рос-
сии, заведующий труппой Ивановского теа-
тра кукол Борис Новиков сам удивляется: 
«Наверное, это фантазия актера. Оживить 
можно всё что угодно – даже обыкновен-
ную палку с сучком. У нас есть такой спек-
такль-концерт «Без лишних слов, или Игра 
во все руки» (его поставила Елена Иванова). 
Он доказывает, что сказку можно сыграть 
просто руками и с самыми обыкновенны-
ми предметами. Например, пятилитровая 
канистра, пластиковые тарелки, гофра – и 
вот уже слон с ушами и хоботом. Веер – 
хвост павлина, его лапы – руки артиста. 
Горшки с цветами – Ромео и Джульетта. Да, 
всё это фантазия, можно сказать, больная 
(смеется)».

Болеют и артисты, и куклы
Как у всех театралов, у кукольников 

есть и свои байки. Борис Новиков вспо-
минает, как однажды артисты выехали 
в отдаленный пионерский лагерь со 
спектаклем «Кот в сапогах», а главного 
персонажа забыли в театре. «Обнаружили 
это уже по приезде к детям. Ну, срочно 
пришлось создавать куклу из подручных 
средств, ниток, веревок, тряпок и палок, 
глазки-пуговки. Соорудили кота на ско-
рую руку – никто и не заметил подмены. 
Вышли из положения, хотя стресс пере-
жили. А был случай, когда перед началом 
спектакля у Буратино отвалилась нога, 
это была марионетка. Пришлось придер-
живать ее рукой и слегка прихрамывать. 
Да уж, болеем мы вместе. У кукол свой 
остеохондроз и травмы, у нас – свои». 

Профессиональные болезни ар-
тистов-кукольников и правда похожи: 
позвоночник, плечи, шея, руки, суставы. 
Куклы бывают тяжелые – 5-6 килограм-
мов, потаскай на весу такую полтора часа 
спектакля или на репетициях. Правда, 
есть и совсем маленькие – 15-20 сантиме-
тров, но всё равно очень выразительные. 
Их, кстати, прекрасно видно и с последне-
го ряда зрительного зала.

Интересуюсь, бывают ли у куколь-
ников любимчики? Оказывается, больше 
любят тех, кто хорошо поддается артисту. 
Борис Новиков знает, о чем говорит: «Ко-
нечно, много зависит от художника и от 
конструктора. Но бывали такие дубовые 
куколки: вот хочется сделать какое-то 
движение, а в ней это не заложено – вот 
тогда сложно, приходится приноравли-
ваться, а иногда что-то менять, чтобы 
добиться большей мобильности или 
пластики». 

Ситцевая красавица на трубе
Коллеги из Костромы поставили 

спектакль «Снегурочка», позиционируя 
сказочного персонажа как свой город-
ской бренд. А была ли какая-то кукла – 
символ города Иваново? Артист вспоми-
нает: «Не для спектакля, а для различных 
мероприятий, в том числе и шествий по 
городу, наши художники создали такую 
огромную, трехметровую красавицу в 
сарафане. Вместо палки – труба, голова 
огромная из поролона, платье – на-
верное, из целого рулона ситца. Очень 
милая была девушка, но просто гигант, 
по сравнению со сценическими куклами. 
Несмотря на размеры, она легко двига-
лась и управлялась, была такая живая, 
очень подвижная и добродушная. Мы 
летали на самолете на юбилей Челябин-
ского театра кукол (тогда был прямой 
рейс Иваново – Челябинск) и брали ее 
с собой. Помню, как мы выгружались – 
будто приехал целый спектакль. Челя-
бинских коллег и зрителей ивановская 
красавица тогда просто потрясла и 
имела огромный успех».

Есть ли мода или тенденции в ку-
кольном театре? Борис Новиков, прора-
ботавший на одном месте почти полвека, 
ничего такого не замечал: «Меняются ма-
териалы, которые помогают делать лучше 
их движения и пластику. А виды кукол –  
перчаточные ли они, тростевые, теневые 
или планшетные – остаются прежними. 
Как и творческое самовыражение, фан-
тазия художника, артиста или режиссера. 
И маленькие зрители – такие же: всё так 
же кричат из зала, помогают персонажам, 
сопереживают им, так же расстраиваются 
или радуются вместе с ними, так же хло-
пают – это остается неизменным» 

ОНИ ЖИВЫЕ, ОНИ ПАРТНЕРЫ, 
А НЕ РЕКВИЗИТ

21 марта – профессиональный праздник артистов-кукольников

«Как хорошо, что и у нас появился свой праздник, – говорит главный режиссер Ивановского театра кукол Владимир Гусаров. – 
Прошу не путать с Всемирным днем театра. Он нам тоже дорог, но своя дата тоже нужна, потому что артисты-кукольники – особенные»



8 в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

развитие 17 марта | 2023 г. | № 10 (27194)

Зато у водителей есть острые вопросы 
по состоянию дорог внутри городов. Так, 
водитель автобуса №131 Серик Марданов 
спросил, запланирован ли ремонт цен-
тральных проспектов – Ленина и Шереме-
тевского в Иванове. 

Станислав Воскресенский рассказал 
о планах масштабного ремонта. «Мы как 
раз в этом году собираемся ремонтировать 
асфальтовое покрытие на этих дорогах. 
Действительно, накипело, эти улицы давно 
не ремонтировались, а это главные дороги 
в городе. Кроме того, Лежневскую мы с 
вами делаем капитально. Наверное, все 
видели, там не просто ремонт – там пере-
кладка всех коммуникаций, то есть делаем 
на десятилетия, я надеюсь. Лежневскую 
продолжаем в этом году – участок до круга 
у автовокзала». Губернатор напомнил, что 
второй этап реконструкции Лежневской от 
пр. Текстильщиков до автовокзала ведется 
с учетом интересов жителей, без полного 
перекрытия проезжей части.

В Иванове также продолжатся ремон-
ты, которые стартовали в прошлом году. 
Многие объекты, работы на которых долж-
ны завершиться в середине 2023 году к 
настоящему времени выполнены на 70-90%.  
Среди них: – улицы Красногвардейская,   
Афанасьева, Танкиста Белороссова,  участ-
ки улиц Колотилова, Бубнова, 10-го Августа 
и другие объекты.

Станислав  
Воскресенский

Длина путепровода с подходами в Горино 
составляет 1,3 км. Сейчас работы выполнены на 70%.

Большой дорожный 
ремонт – 2023

Губернатор поручил привести в порядок транспортные магистрали внутри городов 
В среду Станислав Воскресенcкий ответил на вопросы жителей в рамках прямого эфира в социальной сети «ВКонтакте». Многие жаловались на состояние 
автомобильных дорог внутри городов.  Губернатор поручил начальнику департамента дорожного хозяйства и транспорта, а также главам муниципалитетов 

незамедлительно начать ямочный ремонт, а летом приступить к масштабным восстановительным работам. «Просьба жителям писать активнее в соцсетях  
о ямах, ЦУР будет обобщать и передавать дорожникам информацию для оперативной ликвидации», – обратился Станислав Воскресенский

 Опорная сеть –  
  одна из лучших в России 

Надо сказать, что еще до прямой 
линии глава региона встретился с пред-
ставителями автотранспортных предпри-
ятий. В разговоре участвовали води-
тели пассажирских автобусов – те, кто 
каждый день ездит по дорогам области. 
И речь вновь шла о проблемах внутриго-
родских магистралей.

Станислав Воскресенский уточнил, 
что в 2018 году было принято совместное 
решение сосредоточиться на дорогах 
региональной опорной сети. «Согласитесь, 
между городами у нас дороги стали более- 
менее нормальные. В Минтрансе России 
говорят, что у нас по состоянию дорог 
между городами – один из лучших показа-
телей в стране. Но сейчас такой же порядок 
надо навести в городах. Этот год должен 
быть таким, чтобы люди почувствовали: 
ситуация меняется. Это касается не только 
областного центра, всех городов региона», – 
сказал Станислав Воскресенский.

Водители согласились с предложения-
ми губернатора. Действительно, к дорогам 
между муниципалитетами сейчас претен-
зий нет. Водитель автобуса муниципаль-
ного маршрута №107 «Фурманов – Игна-
товское» Алексей Птицын рассказал, что 
часто ездит из Фурманова в Каминский. 
Он оценил хорошее качество ремонта этой 
дороги и поблагодарил за работу. 

За отремонтированную дорогу 
Заволжск – Колшево поблагодарил 
водитель школьного автобуса Владимир 
Смирнов. Он рассказал личную исто-
рию: «Недавно у одного моего знакомого 
случился сердечный приступ, на автомо-
биле скорой помощи мужчину увезли в 
больницу. Врачи потом рассказали, что 
счет шел на минуты. По хорошей дороге 
пациента привезли вовремя и успели 
оперативно оказать необходимую меди-
цинскую помощь». 

В ИВАНОВЕ НА 2023 ГОД 
ЗАПЛАНИРОВАН РЕМОНТ 
ДОРОЖНОГО ПОЛОТНА НА:

 пр. Ленина,

 пр. Шереметевском,

 ул. Лежневской,

 ул. Радищева, 

 ул. Ташкентской, 

 ул. Гнедина, 

 ул. Спортивной и др. 

 Путепровод в Горино –  
  к концу года 

Еще один знаковый проект для 
Ивановской области – строитель-
ство путепровода в Горино. Води-
тель межмуниципального маршру-
та №101 Роман Петров рассказал, 
что этот объект очень ждут жители. 

Губернатор объяснил, что 
путепровод решит целый комплекс 
транспортных проблем: «Вопрос так-
же в дальнейшем развитии железной 
дороги. Если мы сейчас начнем 
добавлять поезда, больше будет 
пробка. Мы должны все-таки искать 
баланс между интересами железной 
дороги и развитием автомобильного 
транспорта. Вы видите, там стройка 
идет полным ходом. Контракт – до 
конца года. Считаю, гнать и спе-
шить не нужно, это основательный 
проект, который серьезно, я надеюсь, 
изменит там ситуацию и развяжет 
нам руки, в том числе в развитии же-
лезнодорожного сообщения между 
городами. У нас же кроме «Ласточки» 
еще «Орланы» курсируют, и люди 
просят запускать дополнительные 
поезда, но нас в том числе этот пере-
езд держит. Мы должны путепровод 
достроить, потом сможем сосре-
доточиться на железнодорожном 
транспорте, чтобы он был еще более 
доступным», – рассказал Станислав 
Воскресенский.

 Отремонтируют более 240 км 
На текущий год запланирован ремонт 128 км региональных дорог. Продолжится 

ремонт дорог к малым населенным пунктам. Ключевые объекты: Заволжск – Островское 
(8,9 км соединяет Ивановскую область с Костромской); Кинешма – Иваниха Большая – 
Поспелиха Старая (8,2 км); Шуя – Клочково – Преображенское (1,9 км, от границы Шуи до 
обхода города); Шуя – Новые Горки (17 км).

Станислав Воскресенский попросил подробнее обозначить план работ в городах. 
Начальник областного департамента дорожного хозяйства и транспорта Ивановской 
области Дмитрий Вавринчук доложил:  «Мы по вашему поручению увеличили финан-
сирование ремонтов в городах в 2020 году в 2,5 раза, и этот уровень поддерживаем. В 
этом году предусмотрено 2,6 млрд рублей на городские дороги. 

В областном центре в планах – 43 дороги протяженностью 20 км. 
В остальных муниципалитетах это 179 объектов общей протяженностью 95 км. 

Приоритеты – каркас дорог в городах, как мы это сделали на региональной сети. Такую 
же задачу будем реализовывать и в муниципалитетах». 

Программа ремонтов сформирована на основании обращений жителей. В ней также 
учтены предложения от здравоохранения и образования по обеспечению комфортного 
проезда к учреждениям соцсферы.

Губернатор добавил, что основная задача текущего года – обеспечить качественное 
выполнение всех дорожных работ. Он подчеркнул: этому аспекту, как всегда, – особое 
внимание.

Мы приведем в 
порядок дороги 
в городах, как это 
сделали с дорогами 
между городами. Но 
не надо ждать, пока 
мы приступим к 
основному ремонту 
дорог. Люди сейчас 
ездят. Спокойно 
мелкие недостатки 
привести в порядок, 
а потом уже пойдем 
дальше большими 
ремонтами».

135 км  
дорог отремонтировано  
в Иванове в рамках федерального 
проекта «Безопасные  
и качественные дороги». 

>100  
дорожных объектов 
отремонтировано в Иванове  
в 2022 году. Некоторые крупные 
объекты – проспект 70-летия 
Победы, Кохомское шоссе, улицы 
Куконковых, Парижской Коммуны –  
стали переходящими с одного года 
на другой.   

40 км  
дорог частного сектора 
отремонтировано в Иванове  
с 2021 года.

 Капитальный ремонт на главных дорогах в Иванове
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Мазухиной Марией Михайловной, 153527, Ивановская обл., Ивановский р-н, с. Под-
вязновский, д. 9, кв. 12, MarusiaPavlova1990@yandex.ru, тел. 8-920-672-52-21, квалификационный аттестат №37-
14-8, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 23093, яв-
ляющийся членом СРО КИ Ассоциация саморегулируемая организация «Межрегиональный союз кадастровых 
инженеров» (№007), выполняются кадастровые работы по подготовке межевого плана в связи с уточнением ме-
стоположения границ и площади земельного участка с кадастровым номером 37:24:030704:8, расположенного по 
адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Карельская, Сад. неком. тов. «№16 на Карельской». 

Заказчиком кадастровых работ является Решетников Максим Александрович (адрес: Ивановская обл., г. Ки-
нешма, ул. 3-я Заречная, дом 102, контактный телефон 8-903-888-33-77);

Собрание заинтересованных лиц, по поводу согласования местоположения границы земельного участка состоится 
по адресу: Ивановская область, Ивановский район, с. Подвязновский, д. 9, кв. 12 « 17 » апреля 2023 г. в 10 ч. 00 мин.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., Ивановский 
р-н, с. Подвязновский, д.9, кв.12.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположения границы 
земельного участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 
153527, Ивановская обл., Ивановский район, с. Подвязновский, д. 9, кв. 12.

Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется согласовать местоположение границы: 
К№37:24:030704:14 - г. Иваново, ул. Карельская, Сад. неком. тов. «№16 на Карельской».

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок. 

В случае неявки заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и отсутствия поступив-
ших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24 июля 2007 г. N221-ФЗ «О кадастровой деятельности», границы земельных участков будут считаться 
согласованными.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Неглядимовой Натальей Алексеевной, 155900, Ивановская обл., г. Шуя, ул. 1-я Крас-
ноказарменная, д. 3, кв. 87, nata3101@inbox.ru, тел. 8-915-811-30-47, квалификационный аттестат №37-13-43, № 
28819 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, выполняются ка-
дастровые работы в отношении земельных участков: с К№37:24:020180:16, расположенного по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Зубчатая, д. 38А, кадастровый квартал №37:24:020180. Заказчик: Кутрынина С.Л., проживаю-
щая: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зубчатая, д. 38а , тел.8-901-287-09-46; с К№37:24:040613:34, расположенного 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пер. 4-й Писцовский, д. 11/6, кадастровый квартал №37:24:040613. Заказ-
чик: Хамидулина Н.Г., проживающая: Ивановская обл., Ивановский р-он, д. Песочнево, д. 95, тел.8-901-680-93-80.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Иванов-
ская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, «17» апреля 2023 г. в 10:30. Ознакомиться с проектами 
межевых планов земельных участков можно по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-т Ленина, д. 108, 4 этаж, 
офис 19, с «17» марта 2023 г. по «17» апреля 2023 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00. Требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельных участков на местности и обоснованные возражения относительно 
местоположения границ земельных участков после ознакомления с проектами межевых планов принимаются с 
«17» марта 2023 г. по «17» апреля 2023 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-т 
Ленина, д. 108, 4 этаж офис 19а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование: 
К№37:24:020180:17 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зубчатая, д. 40), 37:24:020180:10 (Ивановская обл., г. Ива-
ново, ул. Веретенная, д. 37), 37:24:020180:9 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Веретенная, д. 39), 37:24:040613:30 
(Ивановская обл., г. Иваново, пер. 5-й Писцовский, д. 10/4), и все земельные участки, расположенные в када-
стровых кварталах 37:24:020180, 37:24:040613 и примыкающие к уточняемым земельным участкам. При прове-
дении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 
221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Помощь медикаментами  
и уходом

Паллиативная служба как направле-
ние развивается в нашем регионе относи-
тельно недавно – с 2019 года. И получают 
ее пока далеко не все. Главный внештат-
ный специалист по паллиативной помощи 
детям Артём Горьков говорит, что одна из 
главных проблем – низкая выявляемость 
таких пациентов.

«Я приведу пример, – говорит врач, –  
мальчик Дима проживает в одном из 
районов нашей области, родился с поро-
ком развития нервной системы раньше 
срока в 2020 году. Он проходил лечение в 
одной из больниц Ивановской области и 
на зондовом питании с трахеостомой был 
выписан домой. Спустя девять месяцев 
он поступил в инфекционное отделение, 
и только тогда я о нем узнал. У него были 
дефекты ухода, мама как могла помога-
ла, но знаний и умений не имела. Сейчас 
Дима под наблюдением и много вопросов 
мы решили и решаем».

Врачи должны знать, кому показана 
паллиативная помощь, как официально 
признать паллиативный статус. Пациенты 
и родственники – куда обратиться при 
необходимости.

В настоящий момент лицензию на 
оказание паллиативной медицинской 
помощи имеют шесть государственных и 
две частные организации. Одно из них –  
отделение онкологического диспансера, 
хоспис. Первое и долгое время един-
ственное учреждение соответствующего 
профиля. 

Еще одно отделение открыто при 
первой городской клинической больнице 
почти три года назад. Его возглавляет 
Артём Горьков. Сейчас здесь под наблю-
дением 70 детей и 641 взрослый. Это па-
циенты с органическим, травматическим 
или иным поражением ЦНС, пациенты 
с БАС, миопатиями и рассеянным скле-
розом. В отделении работает опытный 
медицинский персонал. Закуплены кис-

лородные концентраторы, многофункцио-
нальные кровати. Родственников больных 
обеспечивают расходными материалами: 
трахеостомами, гастростомами, зондами 
для кормления и санации. 

«Со слов одной из мам нашего паци-
ента, на покупку расходных материалов 
уходило около десяти тысяч рублей в 
месяц, а сейчас это выдается им бесплат-
но», – говорит Артём Горьков.

В конце 2020 года в областной 
детской клинической больнице также 
открыто специализированное отделение. 
Родители могут передать особенного 
ребенка в руки опытного и заботливого 
персонала, пусть на очень короткое время, 
но это ценные дни. 

«Вы можете со мной не согласиться, 
сказать, что это популизм. Что у нас не хва-
тает кадров, мы загружены отчетностью и 
т.д. Но в конце жизни каждый из нас хотел 
бы, чтобы не болело, было не голодно, эмо-
ционально спокойно, чтобы рядом были 
близкие люди. Я полностью уверен, что, 
если нельзя вылечить, помочь-то можно 
всегда», – считает Артём Горьков.

Профильные подразделения есть в 
Шуе, Кинешме и Родниках.

Человеку должно быть 
спокойно

Как работать с пациентами, с их род-
ственниками и как при этом не потерять 
себя? Такую задачу будут решать на базе 
Ивановской государственной медицин-
ской академии. 

«В декабре в академии было откры-
то новое подразделение. Это Институт 
клинической психологии и клинического 
здоровья. Мы надеемся, что послужим 
координаторами практического здравоох-
ранения, научных сотрудников, причем из 
разных регионов России, и постараемся 
найти консолидированное решение обо-
значенных проблем», – подчеркнула и.о. 
ректора ИвГМА Инна Иванова.

По словам главного внештатного 
психиатра области, заместителя главного 
врача ОБУЗ «ОКПБ «Богородское» Елены 
Руженской, такие пациенты нуждаются 
не только в медикаментозном лечении: 
им нужно ощущение комфорта, снятие 

чувства страха, очень важна работа с род-
ственниками, потому что они тоже про-
ходят все этапы принятия. Поэтому, когда 
говорят о паллиативной помощи, часто 
вспоминают о психологах. К сожалению, 
их не хватает. Но уже есть проект оказа-
ния психологической помощи, в рамках 
которого мы будем работать и с населе-
нием, и с медицинскими работниками, 
и с самими пациентами, если они будут 
готовы. Очень часто именно при палли-
ативной помощи мы не хотим добиться 
ошеломляющего результата. Мы хотим 
достойно помочь человеку, чтобы ему 
было хорошо и спокойно. Речь не идет о 
высоких достижениях, речь идет о других 
категориях: нравственных, моральных, 
этических».

Например, как сказать пациенту о 
заболевании? Пациент хочет услышать, 
что он будет жить. И можно сказать: вам 
осталось три месяца, можно сказать, что 
вам осталось немного, можно сказать: 
я не знаю, сколько вам осталось. Важно 
всё: и слова, и жесты, и то, как они будут 
произнесены.

Непросто выстраивать коммуни-
кацию и в дальнейшем. Обреченные 
пациенты погружены в свои переживания. 
Это мысли даже не о том, что будет, это 
мысли о том, чего уже нельзя вернуть, 
что нельзя изменить. Люди начинают в 
философском плане пересматривать свои 
ценности. Часто они не слышат и не вос-
принимают информацию извне.

«Поэтому основные принципы работы 
с паллиативными пациентами – быть 
восприимчивым к их соматическим 
проблемам, следить за собственными 
жестами, интонациями, излучать эмпатию 
и открытость и добиваться установления 
обратной связи. Тяжело? Очень тяжело», – 
говорит Елена Руженская.

Общая задача и медицинского со-
общества, и близких людей – помочь не 
только медикаментозно, но и психологи-
чески 

Болеть не должно
Человек, узнавший о страшном диагнозе, испытывает не только физическую боль, но и душевную – страх, одиночество, ощущение безысходности. 
Куда обратиться? Где найти поддержку? В Иванове создается комплексная структура, предполагающая медицинскую помощь и психологическое 

сопровождение паллиативных пациентов и их родственников, а также обучение взаимодействию медицинских работников. 
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Начинающие коллеги
Шесть студенческих лет пролетели как 

миг, и 286 выпускников получили дипломы 
по специальности «Лечебное дело». Нас не-
удержимо влекла профессия врача, впереди 
виделась светлая даль. Мы понимали, что 
своей работой поможем людям. Жизнь наша 
освещалась высшим смыслом. И это не 
пафосные слова. Когда при распределении 
спрашивали, где бы мы хотели работать, 
большинство отвечали: «Там, где нужнее 
родине». И поехали – в колхозы Алтайского 
края, на Камчатку, в Бурятию, Туву, Сибирь, в 
верховья Енисея, на границу с Монголией. 

Вдали от районных центров нам, мо-
лодым врачам, приходилось оперировать, 
давать эфирный наркоз, принимать роды. 
Потом мы получили специализацию, много 
учились, становились настоящими хирурга-
ми, терапевтами, акушерами-гинекологами, 
фтизиатрами… Работа захватывала полно-
стью. Приходилось принимать ответствен-
ные решения. И не было награды выше, чем 
чувство, что спас человека. 

Уговор на всю жизнь
На выпускном вечере в июне 1961 года 

мы решили встречаться курсом через каж-
дые пять лет. Целью встреч было подведение 
итогов, анализ работы, разбор сложных 
случаев в практике. 

На каждой встрече были подробные до-
клады о нашем трудовом пятилетии, причем 
каждый докладывал на собрании именно 
своей группы. Это стимулировало нас рабо-
тать как можно лучше, совершенствоваться 
в профессии, чтобы не выглядеть перед 

сокурсниками неудачником, развивалась и 
удерживалась полезная конкуренция.

Встречи наши проходили как большие 
праздники. Здесь было много смеха и слёз, 
радостных улыбок и объятий. Приехавших из 
других стран и городов размещали в студен-
ческом общежитии, что на улице Садовой. 

Легендарный курс 
Дружной была студенческая семья 

(особенно сплотила целина и ежегодная 
один-два месяца работа в колхозе на уборке 
урожая). Наверное, и поэтому каждые пять 
лет мы встречаемся курсом. Встречаемся со 
своей молодостью – и снова звучит клятва 
Гиппократа, которую мы знаем наизусть, 
и которой следуем: «В какой бы дом я ни 
вошел, я войду туда для пользы больного, 
будучи далек от всякого намеренного, не-
праведного и пагубного…»

Наш курс дал трех академиков, 10 про-
фессоров, 21 кандидата наук, 68 главных вра-
чей областных, городских, районных больниц, 
73 заведующих отделениями, 50 отличников 
здравоохранения, 12 заслуженных врачей, 
128 награжденных правительственными 
наградами. 

Покидая стены института, мы мало заду-
мывались об отдаленном будущем, жизнь ка-
залась тогда очень длинной. Но время птицей 
пролетело… Никто тогда и подумать не мог, 
что начнем мы трудиться в одном обще-
стве, а потом будет другое. Но мы остались 
преданными своему делу, эти десятилетия 
нас не изменили. Все мы познали великую 
духовно-нравственную всепоглощающую 
силу труда 

ЖИЗНЬ – ЭТО ТРУД
О судьбах выпускников Ивановского медицинского института 1961 года 

текст: Антонина Козлова

Мы, триста человек, поступили в Ивановский мединститут в 1955 году. Конкурс – семь человек на место, для тех, кто после 
школы – тринадцать. Большинство из зачисленных абитуриентов составляли вчерашние школьники, но были и зрелые люди, 

которые уже поработали фельдшерами, медсестрами, санитарками.

Аркина Алла Ивановна – главный терапевт города Иваново, кандидат медицинских 
наук. Некоторые из наших однокурсников обращались, вернее их доставляли к Алле 
Ивановне. Обладая несгибаемой волей и знаниями, она вытаскивала их, как и других паци-
ентов, из лап смерти, чего бы ей это ни стоило. 

Бакулева Наталья Серафимовна – заведующая кафедрой физвоспитания, врачебного 
контроля и лечебной физкультуры, кандидат медицинских наук.

Бурцев Евгений Михайлович – ректор Ивановской медицинской академии с 1987 по 
2000 г., единственный в ИГМИ (ИвГМА) член-корреспондент Академии медицинских наук.

В 1979 Евгений Михайлович назначен в Иркутске ректором института усовершенство-
вания врачей. Е.М. Бурцев превратил его в крупный центр последипломной подготовки 
врачей Сибири, Дальнего Востока и Монгольской Народной Республики. 

В 1987 году Е.М. Бурцев переехал в родной город Иваново, где был избран ректором 
Ивановского государственного медицинского института и проработал до конца своей 
жизни в 2000 году. 

Дубова Елена Сергеевна – заслуженный врач РФ, отличник здравоохранения. Она 
длительно была главным офтальмологом города. Успешно оперирующий хирург. Первым 
шовным материалом были специально обработанные и проверенные на стерильность хво-
сты лабораторных животных. 

Иванов Валерий Порфирьевич был старостой нашего курса. Посвятил себя микро-
биологии, после защиты кандидатской и докторской диссертаций заведовал кафедрой 
микробиологии санитарно-гигиенического института Санкт-Петербурга, был проректором по 
учебной работе. 

Иванова Ефросинья Ивановна – бессменный профорг нашего курса. Она была старше 
нас. Будучи фельдшером в годы Великой Отечественной войны, служила в санитарных 
войсках. После окончания института долгие годы работала главным врачом районной 
больницы. 

Козлова Антонина Алексеевна – врач-невролог, кандидат медицинских наук, автор 
пятнадцати книг, в которых обобщила свой врачебный и человеческий опыт. Проанализи-
ровала многолетнюю профессиональную переписку однокурсников в книге «На крыльях 
разума и сердца», 2022.

Кокошников Евгений Игнатьевич – хирург, заслуженный врач РФ. Работал заместителем 
главного врача ОКБ, а с 1986 года был назначен главным врачом Ивановского онкологиче-
ского диспансера. Он отстоял независимость и самостоятельность онкологической службы в 
области, когда были предложения включить онкологию в состав областной больницы. 

Котомина Надежда Михайловна – врач-терапевт высшей категории, около пятидесяти 
лет ведет беспрецедентный архив курса – в нем есть всё о каждом выпускнике 1961 года. 
Издала две книги о курсе: «Наше поколение» (2007) и «Наша колея» (2011).

Лебедева Инна Валентиновна – профессор, заслуженный врач РФ. В 1990 году была 
избрана членом Высшей аттестационной комиссии (ВАК) СССР. Заведовала кафедрой соци-
альной гигиены и организации здравоохранения в Оренбургском медицинском институте. С 
2000 года работает в Московском государственном медико-стоматологическом университете. 

Николаенков Юрий Викторович – профессор, почетный работник высшего профессио-
нального образования РФ, заслуженный работник здравоохранения. В течение 35 лет был 
проректором по учебной работе ИвГМА. Он глубоко разбирается не только в науке, учебных 
делах (первым в стране начал читать лекции по биофизике), но и в хозяйственных, по сути, 
руководил пристройкой к зданию академии. До настоящего времени Юрий Викторович 
читает лекции студентам по курсу патофизиологии. 

Новикова (Стаценко) Лидия Александровна была направлена по распределению вы-
пускников на Камчатку, где осталась навсегда. Она оказывала помощь людям, работающим 
в тайге, помогала оленеводам, передвигаясь нередко на лыжах. 

В «Комсомольской правде» от 22 декабря 1995 года опубликована статья В. Пескова 
«Двое в тайге». В ней речь идет об охотнике, с которым на промысел каждую зиму отправля-
лась и жена – Лидия Новикова. 

Перская Елизавета Леонидовна – профессор-биохимик. Следует отметить важный 
фактор: врачей, выезжающих работать за рубеж, она готовила, и все до одного прошли 
успешно испытания на звание врача, в то время как неподготовленным, недостаточно 
знающим биохимию медикам из России пришлось работать в других профессиях – экзамен 
не выдержали. 

Рослова Эмма Петровна – заслуженный врач РФ, кандидат медицинских наук. Она стала 
первым специалистом-хирургом в области по лечению патологии кистей рук. Она первой в 
стране применила метод чрезкостного промывания, разработала ряд новых операций.

Шахова (Соловьёва) Валентина Константиновна – отличник здравоохранения, 
главный врач ЦРБ. Занимала высокие руководящие посты, длительно была вторым 
секретарем Южского райкома партии. Освоила гомеопатию, к ней обращались пациенты 
со всей нашей области. 

 Щенников Евгений Павлович – кандидат медицинских наук, главный анестезиолог 
города, заслуженный врач РФ.

однокурсникики
Опишем поименно наших выдающихся выпускников, 
расположив их в алфавитном порядке. Просим не 
обижаться тех, кого мы в статье не упомянули по причине 
ограниченного объема газетной полосы. Все наши 
выпускники – дети войны – уникальны.

Последняя встреча всего курса. 2011 год.

Группа №3 лечебного факультета
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, тел. 
8-930-005-18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению ме-
стоположения границы и площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:030507:62 расположенного по адресу: Ивановская область, г Иваново, пер. 1-й 
Восточный, дом 23 заказчик кадастровых работ – Вечерова Галина Степановна, зарегистри-
рованная по адресу: Ивановская область, г Иваново, пер. 1-й Восточный, дом 23. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра-
ниц К№ 37:24:030507:63 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пер. 1-й Восточный, дом 25, K№ 
37:24:030507:61 по адресу обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 1-й Восточный, дом 21.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 103, «17» Апреля 2023 г. в 
10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с «17» Марта 2023 г. по «17» Апреля 2023 г. по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 103. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 
июля 2007 г. N 221-ФЗ “О кадастровой деятельности”). ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Краснощековой Екатериной Владимировной, почтовый адрес: 
153012, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Бубнова, д. 58, адрес электронной почты: katenok2212@
mail.ru, тел.:8-920-676-17-42, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность 29997, выполняются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с условным № 37:24:010359:ЗУ1, расположенного по адресу: Ивановская область, город 
Иваново, улица Шубиных, у дома 4, кадастровый квартал № 37:24:010359. Заказчик: Фонов Е.В., 
почтовый адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 1-я Полевая, д. 33, кв. 73, тел.: 8-920-679-60-
70. Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: 153008, 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, оф. 4.12 18.04.2023 г. в 11 часов 00 минут. 
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 153008, Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, дом 55, оф. 4.12 с 17.03.2023 г. по 18.04.2023 г. с 10 
до 17 часов с понедельника по пятницу. Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности принимаются с 17.03.2023 г. по 18.04.2023 г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 17.03.2023 г. по 18.04.2023 г. по адресу: 153008, Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, оф. 4.12. При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 ФЗ от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»). Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границы: 37:24:010359:13, расположенного по адресу: 
Ивановская область, город Иваново, улица Шубиных.

В преддверии праздника – Дня клиента (19 марта) – 
мы решили взглянуть на профессию с другой стороны, 
глазами тех, кто создает хорошее настроение и желает 
нам хорошего дня. Мы встретились с официантом ива-
новской пиццерии Антоном  Бусыгиным. 

Итак, наш герой – официант пиццерии. В профессии 
четыре года. Пришел случайно – подзаработать во время 
обучения. А нашел призвание. Говорит, быть официантом 

– искусство. Искусство общения. 
– Что первым делом должен сделать человек, ко-

торый собирается утроиться на работу официантом? 
Выучить меню? 

– Ни в коем случае. Первое – освоить этикет. В нашем 
заведении есть 11 шагов официанта. Первый шаг –  
приветствие. Можно поинтересоваться, как дела, как 
настроение.

Второй шаг – проводить гостя за стол, подать меню, 
предложить аперитив – напиток, который возбуждает 
аппетит, потом принять заказ, что-то посоветовать, уточ-
нить, в какой последовательности выносить блюда.

Если приходит семья – предоставить детскую комна-
ту (если она есть), раскраски, игры.

Важно во время обслуживания периодически под-
ходить к гостю, спрашивать, как у него дела, всё ли ему 
нравится, нет ли нареканий, комфортно ли. Если гость 
просит счет – не затягивая рассчитать. Попрощаться, 
пожелать хорошего дня.

– Гости заведения, где вы работаете, постоянные 
или это каждый раз новые люди? 

– 50 на 50. Часто приезжают из других городов: Мо-
сквы, Питера, Краснодара.

– Отличаются гости из разных регионов?
– Всё зависит скорее от самого человека, чем от 

места проживания. Но если взять питерских гостей (а в 
Питере люди нежные, как перо), никогда с ними не было 
проблем, им всегда всё нравится. Люди очень приятные 
в общении.

– Что чаще всего заказывают?
– Все по-разному. Есть те, кому можно даже не вы-

носить меню. Они берут всегда одно и то же. Это сильно 
запоминается.

– Что раздражает?
– К примеру, гость попросил счет. Спрашиваю: оплата 

картой или наличными? Он отвечает просто «Да». И вот 
думаешь: что значит «да»? Новый способ оплаты? Новая 
криптовалюта? 

Или, бывает, что человек проходит мимо нашего 
заведения, читает название «То-То-пицца», заходит и 
спрашивает: «А у вас пицца есть?»

– И как вы реагируете?
– Шутим. Говорим, сейчас посмотрим, может, что-то 

осталось. А так, конечно, наша пицца, как и другие блюда, 
делаются из-под ножа.

– А если гость, к примеру, не очень вежлив. Обра-
щается на «эй ты!» или вовсе подзывает свистом? Есть 
ли механизмы, защищающие официантов?

– Работа официанта предполагает сдержанность.  
В этом случае необходимо просто подойти и сказать:  
«Я вас слушаю». Но ни в коем случае не отвечать грубо. 
Да, неприятно. А что делать?

– Многие ли выдерживают? Кто остается и почему 
уходят из профессии?

– Часто уходят, потому что морально не выдержива-
ют обращения. 

– Гости к официантам относятся свысока?
– Гости все разные.
– Чаевые оставляют? Говорят, в России эта культу-

ра приживается с трудом…
– По-разному. Мы выносим подсказки: «на корм коту», 

«на новые кроссовки». Кто-то оставляет 20% от заказа. 
Кто-то больше. Есть те, кто не оставляет совсем. Люди 
все разные. У всех разные ситуации.

– Самое сложное?
– Работа с людьми. Эмоционально это непросто. Но и 

физически надо привыкнуть. Провести 10 часов на ногах 
сначала бывает сложно. Потом привыкаешь. 

– У вас парни работают официантами?
– В основном да. Я считаю это мужской профессией. 

Девушкам оставляют на чай за красоту, нам – за обслу-
живание. Даже есть такая статистика: парни в нашей 
профессии зарабатывают больше. У нас подход к работе 
другой. Мы выносливее, эмоционально более устойчивы. 

– Многие приходят в профессию, а многие ли оста-
ются?

– Если трудоустраивается четыре человека, дай бог 
чтобы остался один.

– Вы предлагаете блюда, а сами умеете их гото-
вить?

– Да, это один из нюансов. Блюдо надо преподнести 
так, чтобы гость захотел его заказать. А для этого необ-
ходимо описать в том числе и процесс приготовления.  
У нас есть позиция «Бефстроганов». Оно подается на ско-
вородочке: обжаривается говядина, добавляют сливки 
в сметанном соусе, молодой картофель, всё это украша-
ется шампиньонами. Есть свиные медальоны с овоща-
ми. Это свиная вырезка, подается на гриле, на гарнир 
картофель по-деревенски. Овощи – кабачок, баклажан, 
болгарский перец – обжаривается на гриле, украшается 
маринованным луком.

– Действительно, даже звучит вкусно… Неодно-
кратно слышала, что в ресторане не клиенты, а гости. 
Какие гости самые любимые?

– Хороший гость читает бейджик и обращается по 
имени. Сразу понятно, что с человеком можно завести 
диалог, что с ним не будет проблем. Но в любом случае 
любИм каждый гость. Главное правило официанта: 
гость всегда прав. Даже если он не прав, всё равно прав. 
Такая профессия.

Антон закончил обучение. Но по специальности не 
работает – выбрал профессию официанта. Отчасти 
потому, что это ремесло чем-то схоже с ремеслом 
актера. И, раскроем секрет, он готовит стендап на 
тему профессии – забавные ситуации, юмор и позитив. 
Взгляд на сферу обслуживания с другой стороны 

Человек, 
создающий настроение

О посетителях ресторана глазами официанта 
Задумывались ли вы, от каких факторов зависит ваш день? Случалось ли,  

что досадная мелочь выбивала из колеи и всё шло не так? И наоборот: приятный 
собеседник, пожелавший хорошего дня, вкусный обед в любимом заведении.  

Люди, работающие в сфере услуг, во многом влияют на наше настроение… 

текст: Светлана Иванова
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Музейный работник
14 марта умерла Е.А. Толстопятова

 «По плодам узнаете их»
На большое интервью она согласилась единожды –  

для материала к 30-летию Музея ивановского ситца. 
Елена Аркадьевна была первой заведующей и автором 
экспозиции, которая до сих пор вызывает восторг у 
профессионалов. Показательно, что героиня интервью 
стремилась рассказывать тогда не про себя, а про людей, 
которые работали вместе с ней: про музейщиков, худож-
ников, монтировщиков, деятельных чиновников. 

Уже в самом конце разговора Елена Аркадьевна 
призналась (и думаю, это не предназначалось для за-
писи): «Это был очень тяжелый, с моментами отчаяния, 
многолетний труд. Это всё было непросто. И всё это 
новаторское [экспозиционное] оборудование делалось 
не профессионалами, а на наших текстильных фабриках, 
почти вручную. Сначала делали, чтоб отвязаться от нас. 
А потом, когда поняли, что не отвязаться, начали что-то 
изобретать, стараться. Это тянулось очень долго. Каза-
лось, что никогда не кончится. Но я вот сейчас посмотре-
ла на экспозицию (я действительно давно не была здесь) –  
и подумала: хороший музей получился».

Уже позже от других людей я узнал, что Елена 
Аркадьевна объехала тогда 26 промышленных предпри-
ятий по всей области, где изготавливали оборудование 
для экспозиции. Общалась с главными инженерами, 
механиками, добивалась своего.   

Та публикация о музее ситца называлась «Сносу 
нет» (ее можно найти в интернете). В заголовке-призыве 
обыгрывались и текстильная специфика, и то, что музей 
сохраняет актуальность на протяжении десятилетий. Я 
спросил Елену Аркадьевну, расстроится ли она, если 
экспозицию когда-нибудь разберут. Она не задумываясь 
и искренне ответила: «Нет. Я вообще не живу прошлым». 

Она действительно не прикрывалась былыми 
заслугами, не говорила о прежних успехах. Она была 

современной по образу мысли: внимательно следила 
за творчеством молодых художников, читала новые 
книги и периодику, учила стихи (больше всего, кажется, 
любила А. Кушнера). Но в то же время она с уважением 
относилась к прошлому. Мало кто знает и заинтересован 
историей региональной культуры так, как Е.А. Толстопя-
това. Мне кажется, она первой начала публично говорить 
о ценности конструктивистской архитектуры в Иванове, 
о необходимости ее сохранить.

 Достойна своей семьи
Елена Аркадьевна доброжелательно относилась 

к людям искусства. Иногда это удивляло: как можно 
восторгаться очевидно провинциальным автором, по-
средственной работой. Конечно, опытный музейщик всё 
понимала про художника и его творчество, знала цену 
по гамбургскому счету – но публично старалась подчер-
кнуть достоинства и умолчать о недостатках. 

Предположу, такое бережное отношение к творческим 
людям – из семьи. Отец – Аркадий Иванович –  
известный ивановский архитектор. По его проектам по-
строены здания в десятках городов страны. Однако судьба 
не щадила: сначала репрессировали родителей, затем 
его самого. Аркадий Иванович Толстопятов формально 
так и не получил диплома о высшем образовании. Этим 
его попрекали завистливые коллеги, начальники. Только 
самые близкие могли видеть и понимать, как болезненны 
эти незаслуженные уколы. В 2019 году Елена Аркадьевна 
выпустила альбом с работами отца, его можно найти в би-
блиотеках – «Архитектор Аркадий Иванович Толстопятов. 
К 100-летию со дня рождения». 

Из-за конфликтов с областным начальством архи-
тектор с семьей в начале 1970-х на несколько лет перее-
хал в Кострому. Именно там Елена Аркадьевна поступи-
ла на филологический факультет. Лишь последний курс 
она оканчивала в Иванове.

Мама Елены Аркадьевны – Мария Станиславовна – 
преподаватель русского языка и литературы, работала 
в ивановских школах № 32 и 6. О ней я не раз слышал 
от самых разных людей. Например, среди ее благодар-
ных учеников – профессор-филолог Леонид Таганов. 
Кстати, именно он открыл мне день рождения Елены 
Аркадьевны – 14 апреля: «Попробуйте позвонить. Но 
должен предупредить, она не любит поздравлений и 
комплиментов в свой адрес». 

Е.А. Толстопятова действительно старалась не 
привлекать к себе внимания «по поводу», тихо и чест-
но трудилась. При этом все в профессиональной среде 
знают Елену Аркадьевну. Ее уважают за компетентность, 
за человеческую порядочность и доброжелательность, 
которая не противоречит принципиальности.

  От руки
Периодически Елена Аркадьевна готовила статьи 

для «Рабочего края» о выставках и художниках, но 
опять же публиковалась под псевдонимом. Она писала 
простым карандашом, разборчивыми печатными бук-
вами, чтобы облегчить задачу наборщику. По следам 
от стерки было видно, как тщательно шлифовалась 
рукопись. Елена Аркадьевна стремилась к максималь-
ной четкости, не терпела «дребезжания» ни в текстах, 
ни в искусстве. 

Добавлю, что иногда она приносила не авторский 
текст – а компиляцию, подборку цитат о художнике за 
несколько десятилетий. Это была более кропотливая и 
сложная работа, но Елене Аркадьевне было важно дать 
слово другим, напомнить об ушедших искусствоведах 
и журналистах. Эта осознанная скромность кажется 
архаичной на фоне современных социальных сетей, где 
каждый стремится выделиться, выпятить себя. Елена 
Аркадьевна во многих отношениях была исключитель-
ным человеком.

…В конце 2020 года скоропостижно скончался 
брат-близнец – Андрей Аркадьевич Толстопятов, 
талантливый математик, один из самых ярких пре-
подавателей ИвГУ. Наша газета опубликовала тогда 
некролог от имени учеников и коллег ученого. Больно, 
что сегодня славная фамилия вновь звучит в траурном 
контексте. Но память о себе вся семья Толстопятовых 
оставила самую светлую 

текст: Николай Голубев

Е.А. Толстопятова  
работала в областных учреждениях культуры 
с 1977 года: заведовала Музеем первого 
Совета, Музеем ивановского ситца, была 
заместителем директора по научной работе в 
Областном художественном музее.  
С 2004 по 2020 год – сотрудник Ивановского 
государственного университета: провела 
реэкспозицию литературного музея 
«Писатели ивановского края», воссоздала 
мемориальный кабинет Михаила Дудина. 
Регулярные выставки в читальном зале 
ИвГУ, организуемые Е.А. Толстопятовой, 
позволили увидеть творчество интересных, 
подчас малоизвестных художников из разных 
городов области. 

При подготовке публикаций  
об искусстве я часто обращался  
за советами и комментариями  
к Елене Аркадьевне Толстопятовой.  
Она никогда не отказывала, но при 
этом просила не обозначать ее участие  
в статьях. Только когда прямая цитата 
была необходима – разрешалось 
назвать имя. На вопрос, как вас 
представить, Елена Аркадьевна 
отвечала: музейный работник

    Сотрудники Музея ивановского ситца и дизайнеры экспозиции на следующий день    
     после открытия 13 июня 1987 года. Е.А. Толстопятова – в центре в первом ряду.

Е.А. Толстопятова –  
составитель и автор вступительной статьи  
к альбому «Сокровища музеев земли 
Ивановской» (1998). Она подготовила к 
изданию музейные путеводители, а также 
художественные альбомы Б. Павлова (2012),  
А. Климохина (2012), О. Птицына (2013),  
Б. Кочеткова (2013), Л. Большагиной (2017).
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